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CARTA ANUAL 2024 

A los presbíteros y diáconos de la Arquidiócesis, a los consagrados y a los fieles 

católicos. 

Montevideo, 9 de marzo de 2024 

 

Queridos hermanos y hermanas:  

1 - Carta anual 

El 9 de marzo he cumplido diez años como arzobispo de Montevideo. Cada año he escrito 

esta carta anual donde hago “memoria agradecida” de lo vivido en el año anterior y planteo 

los desafíos del año pastoral que se inicia. Estas cartas anuales fueron en principio dirigidas 

a los presbíteros, luego fueron ampliadas  a los diáconos y, ya desde el año pasado, están 

dirigidas a todos los que integran el pueblo de Dios que peregrina en Montevideo, si bien 

siguen siendo sus primeros destinatarios los integrantes del clero de la arquidiócesis.  
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Como este julio cumpliré, Dios mediante, 65 años, y a los 75 los obispos deben presentar su 

renuncia, aunque solo Dios sabe el tiempo que me falta, “humanamente” estoy en la mitad de 

mi servicio de gobierno pastoral de la arquidiócesis. He caminado ya 10 años y restan otros 

10. Esto sin duda me ha hecho pensar y rezar doblemente poniendo nuevamente mi vida y 

ministerio en las manos de Dios. 

El Señor me ha regalado mucho en este tiempo y, sin duda, tengo que dar gracias a Él y a 

tanta gente buena que me rodea pero, al mismo tiempo, experimento la necesidad de pedir 

perdón por mis pecados y por las veces que no he cumplido cabalmente con mis 

responsabilidades.  

2 – El don de la beatificación de Don Jacinto  

Fue una enorme alegría, anhelada por varias generaciones de católicos uruguayos y que el 

Señor nos regaló vivir a nosotros. La celebración en la Tribuna Olímpica del Estadio 

Centenario en un día con lloviznas que iban y venían, con el sol que salió a relucir en el 

momento de la proclamación de Jacinto como beato fue uno de los momentos más hermosos 

en la historia de nuestra Iglesia. Nos precede una nube de testigos y entre ellos, sin duda, 

Don Jacinto es nuestro modelo de cristiano, sacerdote y obispo, que marca fuertemente la 

impronta de nuestra Iglesia, cercana, pobre, libre, servidora.  

Miles de fieles de todo el país (unos 18.500), muchos sacerdotes y consagrados de las 

diversas diócesis rodeando a los obispos del Uruguay y al legado del papa. La presencia del 

Presidente de la República, de los expresidentes Lacalle Herrera y Mujica, y otros líderes 

políticos, dieron cuenta de una figura que rebasa los límites de la Iglesia y es de todo el país. 

Participaron también el arzobispo de Buenos Aires, card. Poli y Dom Jönck,  arzobispo de 

Florianópolis, lugar donde fue bautizado Jacinto. 

La parte artística previa, las estolas que se hicieron, la organización impecable (muy bien el 

P. Mathías Soiza y el equipo que creó), en fin, ayudaron a que viviéramos una maravillosa 

fiesta. Poco después escribí una carta pastoral donde, además de subrayar lo que nos enseña 

Don Jacinto, también hice una breve crónica de las distintas actividades que se realizaron. 

Destaco aquí tres hechos: Uno fue el reconocimiento del cuerpo hecho con la debida reserva, 

en clima de oración, con gran emoción y también con profesionalidad, que nos ha permitido 

contar con reliquias de primer grado. Otro fue la repercusión que tuvo el libro escrito por el p. 

Gonzalo Abadie “Con los zapatos al cielo”, que es la biografía más completa escrita hasta 

ahora sobre Don Jacinto. El tercero, menos conocido, es que fui invitado por el Seminario de 
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Villa Devoto de Buenos Aires a celebrar la Misa y descubrir una placa dando el nombre de 

Jacinto al Aula Magna del Seminario, como homenaje al primer beato exalumno del mismo.  

3 – Memoria agradecida 

Muchos son los motivos por los que dar gracias a Dios por el año vivido. Como siempre tengo 

presente que lo más importante son los partidos que se juegan día a día en las canchas chicas 

de cada parroquia, obra educativa o social, movimiento o comunidad, pero es bueno destacar 

algunos acontecimientos o actividades en común.  

 La Vicaría de Catequesis ha consolidado este año el buen trabajo que se está 

realizando con el equipo presidido por el director de la Vicaría Javier Velázquez e 

integrado por Gladys Yanayacu, Mathías Soiza hasta que se fue a Roma y ahora 

Sebastián Alcorta y por mí. Se trabaja con muy buen espíritu.  Se han dado pasos muy 

importantes en 2023. Se publicaron la guía y manual para los encuentros 

prebautismales con la opción de dos o cuatro encuentros y la de encuentros de 

preparación al matrimonio. Ahora se está trabajando en la catequesis de 

perseverancia y más adelante se quiere llegar a hacer de confirmación y para 

catecumenado de adultos. En estos días se hará una segunda impresión del catecismo 

Jesús es el Señor que ha tenido mucha aceptación. Se han hecho cursos de formación 

diversos para quienes se inician y de profundización y en distintos lugares. Los 

encuentros realizados han sido muy concurridos y fructíferos. El último, realizado el 

pasado 24 de febrero, reunió a 340 catequistas de Montevideo. Se ha promovido 

también la participación en el curso de “El buen pastor” para la catequesis con los más 

pequeños.  

 

 En la Facultad de Teología, junto a su Rector el P. Ricardo Ramos, comenzó a 

trabajar como secretario académico el P. Juan Musetti, después de varios años de 

cumplir con mucha eficiencia esta tarea el P. Fabián Silveira sac. El año pasado 

comenzó la carrera de ciencias religiosas para la formación sólida de los 

catequistas, la directora de la carrera es Gladys Yanayacu, de las Cruzadas de Santa 

María, que ha trabajado fuertemente para concretar este sueño . Ha sido muy buena 

la experiencia del primer año con 24 alumnos y ya hay otra veintena para comenzar 

este año. La experiencia es evaluada muy positivamente y, en el mes de febrero del 

corriente, el ministro de Educación firmó el reconocimiento de la carrera con los grados 

de tecnicatura y licenciatura. A fin de año se realizó también la entrega de diplomas 
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del ITU Laicos que, bajo la dirección del P. Antonio Bonzani, sigue formando a muchos 

laicos de nuestra Iglesia con el clásico trienio teológico y cursos bíblicos.  

 

 Iglesia joven: Continúa el buen trabajo que se está realizando, donde destaco la tarea 

del Centro Pastoral que reúne en la parroquia de Tierra Santa a jóvenes de diversas 

parroquias para momentos de formación, oración y encuentro. Los distintos grupos 

juveniles realizaron pascuas juveniles y además hubo varias misiones en distintos 

meses del año.  El 2 de noviembre se realizó nuevamente la Misión de la Esperanza 

en los cinco cementerios públicos de Montevideo ofreciendo la posibilidad de una 

oración por los difuntos y animando las Misas que se celebraron. En noviembre fueron 

las 100 K, la peregrinación a pie a Florida, a la Virgencita de los Treinta y Tres, del que 

participó un nutrido grupo de unos 40 peregrinos. A fin de año, en diciembre se realizó 

la Misión de Navidad en la parroquia Jesús Obrero de Paso de la Arena. Fueron 120 

jóvenes y hubo que cerrar la inscripción por falta de lugar. Se vivió con muy buen 

ambiente acompañados por el Vicario el P. Marcelo Marciano.  

 La  Pastoral Social continúa su marcha con la guía del Director de la misma Diác. 

Mauricio Calleo y de la secretaria Majo Carrau. La Jornada Mundial de los Pobres, se 

realizó en la parroquia de Nuestra Sra. del Líbano. 2023 fue un año de diversas 

iniciativas laicales que contaron con el apoyo de la Pastoral Social: el Hogar Cardoner 

para varones liberados de los centros de reahabilitación, con talleres diversos, en 

convenio con el MIDES, al lado de la parroquia de Comercio; el Hogar San Marcos Ji, 

en el antiguo campanario de la parroquia de la Aguada, un hogar para ex adictos, 

algunos de ellos provenientes de la Fazenda de la Esperanza, que procura su 

acompañamiento y reinserción. Por otra parte Kolping transformó su antiguo hotel en 

una casa hogar para madres con hijos.     

 La Pastoral Penitenciaria continuó su perseverante tarea. Son actualmente unos 

80 agentes de pastoral y se hará un nuevo llamado para quienes desean integrarse a 

este servicio. A fin de año se pudieron realizar las misas de navidad en los distintos 

centros de rehabilitación.  El Dr. José Ma. Robaina continúa al frente con el 

asesoramiento del P. Roberto Vila. 

 La Pastoral de la Salud, con la dirección del P. Miguel Hernández y un buen equipo 

ha ido consolidando las capellanías en distintos hospitales públicos y privados.  Este 

año se hará un nuevo curso para ministros de la comunión 
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 En la Vicaría de Educación continúa el P. Fabián Silveira que terminará su servicio 

en julio de este año. Se realizó en febrero el encuentro de directores y responsables 

de la pastoral. Se hará, como todos los años, la misa de inicio de cursos en el Cerrito 

de la Victoria.  

 En la Fundación Sophia hubo cambios importantes ya que el Director Ejecutivo 

Federico Reyes, que trabajaba desde los inicios, se retiró y pasó a trabajar en la 

administración de los salesianos. En su lugar se designó a Marcela Carrasco, que 

comenzó a trabajar con mucho entusiasmo en este año en que la Fundación cumple 

sus 10 años. He pedido al p. Julio Fernández Techera sj que se integre al directorio 

de la Fundación, donde han terminado su servicio el Cr. Jorge Bergalli y la Dra. Magela 

Damiani.  

 En el  liceo Jubilar, se ha dado una renovación importante de su personal  y se 

encamina, bajo la guía de su quinto director el P. Alejandro Korahais, a renovar su 

propuesta educativa y pastoral.   

 En la  Pastoral de la Familia  continúa como matrimonio responsable de Montevideo 

Gustavo y Mónica Rodríguez. Hay movimientos históricos que han ido desapareciendo 

y van naciendo nuevos y con gran fuerza como los Equipos de Nuestra Señora, y 

Amor conyugal. Uno es fundado en Francia y otro en España. Han comenzado a 

trabajar en Montevideo con propuestas diversas. El año pasado hubo un decreto del 

arzobispo acerca de la obligatoriedad de los encuentros prematrimoniales y se trabajó 

en forma conjunta con la vicaría de catequesis para publicar un material para estos 

encuentros. El 19 de octubre se retoma el día de la familia.  

 El DECOS ha trabajado ardua y eficazmente bajo la dirección de la Lic. Ma. José 

Pastorino, el asesoramiento del P. Gonzalo Estévez y el acompañamiento del 

ecónomo P. Marcelo Coppetti sj. Fue muy positivamente comentada la cobertura que 

se dio al acontecimiento de la beatificación de Jacinto Vera así como el video 

estupendo de Navidad. Recordemos que este departamento está compuesto por 

varios organismos: la Radio Oriental, la librería y editorial LEA, ICM, Entre Todos. El 

nuevo local de  LEA en  Punta Carretas funciona muy bien, así como el de Ciudad 

Vieja.  
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4 – Otras propuestas de la Vicaría Pastoral 

En setiembre el P. Mathías Soiza, vicario pastoral, dejó la vicaría para ir a realizar estudios de 

filosofía en Roma. Ha sido una alegría trabajar estos años junto con él.  Le he pedido al P. 

Daniel Kerber para asumir este servicio lo que ha hecho con gran generosidad dada sus 

múltiples ocupaciones, pero se vio necesario nombrar un laico director de la Vicaría y, luego 

de una selección, se nombró al Ec. Pablo Rodríguez, que ha comenzado a trabajar con 

entusiasmo. 

En 2023  han continuado  las visitas pastorales. En este año pude realizar las visitas 

pastorales a las parroquias: Santa Magdalena Sofía Barat de Aires Puros, San Lorenzo, y 

Nuestra Sra. de Pompeya de Piedras Blancas y Sagrados Corazones de Possolo. Como 

siempre las visitas son intensas y muy disfrutables por lo que significa conocer más el hermoso 

trabajo pastoral que se realiza y también escuchar los desafíos y dificultades que se 

encuentran. El P. Ecónomo Marcelo Coppetti sj y el P. Secretario Canciller completaron 

también la visita.  

La Misión Casa de Todos de 2023 estuvo centrada en dar a conocer la figura de Mons. 

Jacinto Vera ante la inminencia de la fecha de la beatificación. Este año 2024 no se realizará 

la misión pero es el propósito que hemos fijado en Vicaría Pastoral de comenzar a fin de año 

la preparación de una especial edición de 2025 teniendo en cuenta el Año Santo.  

5 – Iniciativas, bendiciones y conmemoraciones. 

El año 2023 fue un año en que se concretaron diversas iniciativas pastorales y de servicio 

llevadas adelante por distintas asociaciones de Iglesia o vinculadas a ella.  

El Domingo 8 de enero en Maldonado Mons. Milton Tróccoli  bendijo el nuevo santuario de la 

Divina Misericordia, que tiempo después fue consagrado. Una alegría que compartimos en 

un lugar muy emblemático ya que allí trabajó el siervo de Dios Fray Domingo de Tacuarembó, 

capuchino.  

Los Pinos, la obra social del Opus Dei en Casavalle, cumplió 25 años y parte de los festejos 

fue la inauguración de un hermoso edificio para el ciclo básico diseñado por el Arquitecto 

Carlos Ott.  

En el mes de julio en la Parroquia Nuestra Sra. de la Asunción y Madre de los Migrantes 

(scalabrinianos) se bendijo la nueva  cocina y comedor para los migrantes.  
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Hubo diversas conmemoraciones a lo largo del año, subrayo algunas: el 10 de agosto, día 

de san Lorenzo, celebramos una Misa  en San Carlos Borromeo dando gracias a Dios por los 

50 años del diaconado permanente. En agosto también celebramos los 40 años de la 

fundación de la Fazenda de la Esperanza con la presencia en Montevideo de los 

fundadores: Fray Hans Stapel y  Nelson Giovanelli.  En septiembre celebramos los 120 años 

de la fundación del Hogar Sacerdotal Jacinto Vera y los 25 años de la presencia de las 

Hnas. de Jesús Eterno Sacerdote en el Hogar. Se cumplieron 65 años de la Confraternidad 

Judeo-cristiana que se celebraron con un acto en el Palacio Legislativo.  

En diciembre se inauguró el Hospice San José, una iniciativa de un grupos de laicos, una 

casa para personas que, en trance de morir, no tienen donde pasar sus últimos días.  

En diciembre se inauguraron también las primeras viviendas del barrio Santa Eugenia, 

construidas por los vecinos con el apoyo del grupo Cireneos liderado por el P. Juan Andrés 

Verde.  

El 8 de diciembre fue la consagración de la Iglesia de la Transfiguración del Señor en 

Carrasco Norte, una hermosa obra arquitectónica llevada adelante por la Sociedad San Juan. 

6 – El sostenimiento de la Iglesia 

Las dificultades para poder cumplir las obligaciones que el Arzobispo tiene continúan así como 

también la viven la mayoría de nuestras parroquias y diversas obras de nuestra Iglesia. Pero 

confiamos en la Providencia de Dios que se manifiesta. Hubo un crecimiento del aporte de las 

tres colectas de Fondo Común Diocesano (FCD) y se continúa con la campaña Iglesia de 

Todos.   

Estamos lejos del ideal de que el FCD pueda sostener los gastos básicos: pago de la cuota 

del Hogar Sacerdotal, Seminario y Facultad de Teología y Fondo de ayuda al clero, para que 

el fondo de  “Iglesia de todos” pudiera destinarse a las actividades pastorales.  

Creo que se ha crecido en la toma de conciencia de los fieles de la obligación que tienen 

de sostener a la Iglesia.  Es importante que los mayores pasen esta posta a las generaciones 

siguientes y ahí hay una tarea de concientización necesaria. 

7 – Presbiterio y diaconado 

Celebramos en 2023  algunos  jubileos sacerdotales. El 17 de agosto cumplió 60 años de 

sacerdote el P. Nuble Alonso, que se encuentra muy enfermo en el Hogar Sacerdotal, y 

celebró sus bodas de plata sacerdotales el p. Daniel Kerber, el 15 de agosto. 
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Este año 2024 celebran su jubileo de diamante (60 años) de sacerdocio el Pbro. Jorge 

Techera el 22 de agosto y el jubileo de oro de sacerdocio los Pbros. Miguel Ulfe el 30 de 

marzo y Pablo Bonavía el 16 de junio y el jubileo de plata el Pbro. Pastor Cardozo el 25 de 

abril.  

No tengo información de los jubileos sacerdotales de los religiosos.  

Con la Comisión del Presbiterio nos reunimos mensualmente procurando la coordinación y 

animación de los presbiterios zonales así como los encuentros del clero, las celebraciones 

penitenciales y los ejercicios espirituales anuales.  

A las reuniones que realizo con los presbíteros que están en el  quinquenio y el decenio de 

ordenación sacerdotal, he sumado las del “quincenio”. Son reuniones muy buenas donde se 

habla con mucha confianza y creo que son una ayuda para crecer en la vocación que 

compartimos.   

 Los ejercicios espirituales para el clero fueron predicados en julio por el Pbro. Luis Fariello 

y en setiembre por Mons. Martín Pérez. En un clima muy lindo de oración y reflexión, 

compartiendo en la noche los que quisieran las resonancias del día. Es un dolor que la 

participación ha menguado, se hará un sondeo para recoger las opiniones sobre la modalidad. 

Los ejercicios espirituales anuales son un derecho y un deber de cada presbítero. Hacerlo en 

la diócesis ayuda a crecer en la comunión arquidiocesana.  

En junio de 2023 los salesianos de la Inspectoría del norte de Italia me dieron la alegría de 

invitarme a ordenar sacerdotes a seis hermanos en Bolonia. En Montevideo tuvimos las 

ordenaciones diaconales de Agustín y Justino López y de Ignacio Donadío. Dios mediante el 

próximo domingo 14 de abril será la ordenación sacerdotal de Agustín e Ignacio en la 

Catedral metropolitana a las 16 hs.  

En setiembre nos enteramos de la designación de Mons. Luis Eduardo González como 

obispo de Mercedes y el 26 de noviembre lo acompañamos en su inicio del ministerio. Doy 

gracias por su colaboración en estos años como obispo auxiliar y rector del Seminario Cristo 

Rey.  

8 - Seminaristas 

Como sabemos en la Arquidiócesis se encuentran el Seminario Interdiocesano Cristo Rey y 

el Seminario Misionero Redemptoris Mater, del Camino Neocatecumenal.  
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El Seminario Redemptoris Mater es arquidiocesano, tiene sus propios estatutos aprobados 

por la Santa Sede. El rector es el p. Adrián Gil y está acompañado por el P. Vagner Fernandes. 

Este año son siete los jóvenes que allí se forman provenientes de Brasil, Colombia, Costa 

Rica, Venezuela y Uruguay. Los estudiantes de teología comenzarán a realizar en dúo, con 

otro seminarista de Cristo Rey, su práctica pastoral de fin de semana.  

El Seminario Cristo Rey estrenó nuevo rector el año 2023.  A fines de 2023 terminó su 

segundo período como formador el P. Mauro Fernández, que ha sido enviado a Madrid a 

iniciar estudios de licenciatura en evangelización y catequesis. Se incorporó como formador 

el P. Sebastián Alcorta que regresó de Madrid después de dos años y medio de estudios de 

la misma licenciatura realizada en la Universidad eclesiástica San Dámaso.  

Es un dolor para la Iglesia uruguaya que este año no ha entrado ningún seminarista nuevo al 

Seminario Cristo Rey. Han reingresado dos.  

Si bien damos gracias a Dios por los ocho seminaristas de Montevideo de Cristo Rey y los 

siete de Redemptoris Mater, es un desafío que pueda haber más obreros para la mies. Será 

un año de compromiso con la oración por las vocaciones como hemos pedido los obispos. 

La misión de seminaristas se realizó por cuarto año consecutivo en la parroquia Guadalupe  

del Borro. Fue una experiencia muy hermosa de integración de los dos seminarios y de trabajo 

pastoral conjunto. El diácono Ignacio Donadío fue el responsable de la misma junto con el 

párroco P. Pablo Coimbra y contando con la presencia del P. Gregory Núñez.  

 9 - Nuestros hermanos difuntos 

El año pasado 2023  despedimos a varios hermanos  sacerdotes. En el clero secular al Pbro.   

Edison Nogués  el 1 de febrero. En el clero religioso los salesianos P.P. Jimmy Young el 9 

de febrero, Francisco Pose el 18 de febrero, Guido Danellón el 23 de julio y Carlos Techera 

el 29 de octubre. Falleció en el Líbano, su patria el P. Elías Salemi, el 26 de mayo, de la orden 

marianita maronita, y repentinamente el 4 de noviembre, en una misión juvenil en Colonia, el 

P. Luis D’Angelo, oblato de maría Inmaculada, párroco de San Rafael en el Cerro. 

Damos gracias a Dios por la vida de estos hermanos nuestros. Un artista como el P. Edison, 

un cura simpático de grandes amigos como el P. Jimmy, un educador como el P. Francisco, 

un superior religioso como el P. Carlos, tres misioneros con mucha pasión apostólica los P.P. 

Guido, Elías y Luis. Su testimonio alienta nuestra fidelidad.  
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Fue muy sentida también la muerte de algunos laicos muy queridos y significativos. Beatriz 

Brites, laica consagrada del Instituto de las Hijas de la Natividad de María con una vasta 

trayectoria de servicio a los más pobres y siendo una referente de la vida consagrada.  El 

Profesor Mario Cayota que murió dos días antes de la beatificación de Don Jacinto y que 

poco antes nos había hecho una hermosa reseña del santo obispo en la Facultad de Teología. 

Por otra parte fue muy sentido el fallecimiento de María Flores Jourdan, sobrina de Mons. 

Pablo, una chica que dio un testimonio hermoso de fe en su enfermedad.  

Algunos hermanos presbíteros han despedido en este año transcurrido a padres, madres o 

hermanos. Nos unimos a su dolor en la esperanza de la fe.  

10 – Vida consagrada 

Las Hermanas de Stella Matutina, congregación de fundación reciente, que son 

contemplativas aunque no de clausura, llegaron en febrero del año pasado y se han instalado 

en el antiguo convento de las Hnas. Alemanas de Camino Castro. Su presencia nos llena de 

alegría.  

Las Monjas Carmelitas de la calle Amarales han elegido a su nueva priora que es la Hna. 

Victoria. Damos gracias por la entrega de la anterior priora Madre Margarita que, junto con 

Victoria, vinieron hace unos años de la comunidad de Florida para reforzar la presencia del 

Prado.  

Las Hermanas Ursulinas, que fundaron y atendieron durante muchos años el Colegio de la 

Sagrada Familia de Malvín, se retiraron del Uruguay, retornando a Italia las dos hermanas que 

aún quedaban entre nosotros, la Hna Virginia y la Hna. Teresa.  Otro  dolor es que los Oblatos 

de San Francisco de Sales se retiran de su presencia en Paso de las Duranas que es la 

única presencia de la congregación en el Uruguay. Los Oblatos vinieron en 1998 para atender 

el monasterio de la Visitación y dos años después ya eran capellanes de la llamada capilla de 

Casaravilla en av. Millán dedicada a la   Inmaculada Concepción. El 1919 se instituyó como 

parroquia. Los Oblatos trabajaron con mucho celo apostólico en toda esa barriada. 

Comenzaron la construcción de la nueva Iglesia que luego no se pudo seguir pero que se 

logró darle unidad arquitectónica con la ya existente capilla.  Fundaron el Colegio Mariano, la 

Academia Mariana, policlínica, comedor infantil. Entre las figuras más recordadas están los 

Padres Pedro Kramer (tío de Mons. Rodolfo Wirz) y el P. Mario Bortignon (párroco durante 44 

años). El 3 de marzo en la Eucaristía dimos gracias a Dios junto con el P. provincial y el p. 

Yandri Loors, su último párroco.  



11 
 

 

A su vez damos la bienvenida a los Franciscanos de María que hace unos años trabajan en 

Uruguay atendiendo la parroquia de Rocha en la diócesis de Maldonado-Minas-Rocha y la 

parroquia de Empalme Nicolich en Canelones.   Ellos asumirán la parroquia de San Pedro.  

Confiamos y rezamos que este año puedan venir las Hnas. de Santa Bernardita de Burundi. 

El proyecto es que atiendan el hogar Schiaffino.  

Mirando hacia el 2024 

11 - Nuevos destinos pastorales 

Como ya comentamos la Parroquia de San Pedro del Buceo será atendida por los 

Franciscanos de María, el párroco será el P. Alberto.  

El Pbro. Daniel Martínez hasta ahora párroco de San Pedro es el nuevo párroco de San 

Carlos Borromeo. Lo acompañará el Pbro. Marcelo Arcos que estuvo un tiempo en Argentina 

al servicio del Movimiento de los Focolares.  

El Pbro. Sebastián Alcorta, además de su tarea como formador, será el nuevo administrador 

parroquial de San José Obrero (cerca del antiguo Mercado Modelo).  

El Pbro. Jairo Banegas ha sido destinado a la parroquia de Nuestra Señora del Sagrado 

Corazón de Punta Carretas como vicario parroquial.  

El Pbro. Robert Silva ya hace un tiempo que es el vicario parroquial de San Francisco del 

Puerto.  

El Pbro. Alejandro Korahais, director del Liceo Jubilar, ha asumido temporalmente la 

administración parroquial de Inmaculada Concepción de Paso de las Duranas. Allí fue 

destinado también el diácono Ignacio Donadío que, después de su ordenación sacerdotal, 

será el administrador parroquial y futuro párroco.  

El diácono Justino López se integró a la parroquia María Reina.  

El Pbro. Leonel Burone, párroco de San Alberto Hurtado de Casabó ha regresado a la 

Congregación Salesiana y ha sido destinado a Rivera. Agradecemos su servicio a la 

arquidiócesis en estos años. El P. Miguel Durán es el nuevo administrador parroquial que 

trabajará junto con el diácono permanente Adrián Marques. 
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El Pbro. Mauro Fernández, como ya he comentado, ha iniciado en Madrid sus estudios de 

licenciatura en evangelización y catequesis en la Universidad San Dámaso.  

El Pbro. Gabriel Palumbo se ha reintegrado al ejercicio público del ministerio en la parroquia 

de San Cayetano. 

El Pbro. Gonzalo Aemilius, que actualmente está culminando estudios en Oxford, Inglaterra, 

se reincorporará a la arquidiócesis en el mes de mayo.   

El Pbro. Ricardo Villalba, que en 2023 estaba prestando su servicio sacerdotal en Salto, ha 

pedido un año de discernimiento sin ejercer el ministerio, está trabajando y viviendo en 

Montevideo.  

En el clero religioso o de las sociedades de vida apostólica también ha habido nuevos 

destinos pastorales.  

En la orden del Carmelo el P. Carlos Medina fue elegido responsable regional. En la parroquia 

del Prado el nuevo párroco será el P. Tomás López.  Por otra parte los Padres Oscar 

Ordóñez y Jorge Presentado, después de muchos años entre nosotros han tenido nuevos 

destinos fuera del país, en la parroquia de San José de la Montaña asume como párroco el 

P. Rodolfo Montiel.   

En los salesianos, el  P. Gabriel Barillari, administrador parroquial de San Pío X de Melilla 

ha sido destinado a la Institución Paiva de Sarandí del Yí, asume como administrador 

parroquial de San Pío el P. Pedro Incio. El P. Julio Dodero fue destinado a Paysandú y el P. 

Miguel Suárez, que era director de Talleres Don Bosco, será el nuevo párroco del Santuario 

de María Auxiliadora de Villa Colón.  

Los claretianos también han tenido sus cambios y el P. Javier Fernández hasta ahora párroco 

de Inmaculado Corazón de María y San Pancracio asume como administrador parroquial de 

Nuestra Sra. de Fátima (Pocitos) donde se encontraba el P. Cristian Ceballos que ha sido 

destinado a Paraguay. El P. Juan Emilio Sarmiento es el nuevo párroco de Inmaculado 

Corazón de María y San Pancracio.  

En las parroquias confiadas a la Compañía de Jesús hay algunos cambios. El P. Beto Draper 

asume como párroco de Sagrada Familia (Capilla Jackson) en sustitución del P. Rafael 

Pelufo. El P. Ildo Rivas asume como párroco de Nuestra Sra. de Fátima del Cerro donde era 

párroco el P. Rubén Strina destinado a Argentina.  
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La propuesta de  los Dominicos es asumir “in solidum” las dos parroquias que atienden en 

Montevideo. En Nuestra Sra. del Rosario de la calle Casinoni asumirá como administrador 

parroquial el P. Felipe Lugen, el anterior párroco era el P. Rubén Lucero que ha ido a 

continuar estudios en España. En Santísima Trinidad de Cno. Maldonado asume como 

administrador el P. German Pravia. El anterior párroco P. Santiago Fernández continuará 

trabajando en la parroquia.  

En la Parroquia de El Salvador de la Gruta de Lourdes asumió como párroco el P. José 

Kochuphutanpura y tendrá un nuevo destino pastoral en Argentina el P. Manoel de Oliveira. 

El P. Luis D’Angelo, oblato de María Inmaculada, falleció en noviembre, el P. Mario Gazzola 

es el vicario parroquial pero regresará de Italia y asumirá como párroco el P.  Antonio 

Messeri. 

 Pido disculpas si ha habido algún error u omisión. En el correr del año se realizará también 

algún cambio de destino pastoral.   

 

12 - Consejo de Presbiterio, Encuentro del Presbiterio y Sínodo. 

El Consejo de Presbiterio siguió trabajando de acuerdo a lo propuesto en 2020 con 

reuniones ordinarias de corta duración y dos reuniones anuales en Melilla por el día. Fueron 

muy provechosas.  

El encuentro anual del presbiterio será, Dios mediante el próximo lunes 18 de marzo de 9 

a 14 horas en casa Vianney, Melilla.  

13 – Algunas prioridades para este año 2024  

El año pasado iniciamos el camino para arribar a nuevas recomendaciones pastorales. Se 

hizo una amplia consulta a las comunidades para relevar los aspectos emergentes de nuestra 

realidad según el conocido esquema de fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas 

(FODA), y luego se trabajó en las aspiraciones y anhelos. El 15 de marzo termina el plazo 

para que cada comunidad parroquial, colegio, obra social, movimiento, presente cinco 

urgencias pastorales a partir del trabajo propuesto teniendo en cuenta el FODA y los anhelos 

y aspiraciones. El sábado 27 de abril, de mañana,  se realizará una asamblea pastoral donde 

finalmente se elegirán aquellas urgencias que parezcan más relevantes.  
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Es una forma concreta de vivir la sinodalidad a la que nos invita el papa Francisco, una 

iglesia donde todos nos sintamos corresponsables de su vida y misión. Estas urgencias se 

transformarán luego en programas concretos de acción pastoral.  

Por otra parte los obispos del Uruguay nos invitan a que éste sea un “año vocacional”. 

Comenzará en la misa crismal de cada diócesis y concluirá en la procesión de la Virgen de 

los Treinta y Tres en Florida el segundo domingo de noviembre. La pastoral vocacional es 

parte de Iglesia Joven, como llamamos a la Pastoral Juvenil y ya han surgido diversas 

iniciativas para vivir en todas las comunidades este año y, especialmente, para que sea un 

año de oración por las vocaciones.  

Este año, además, la Jornada Nacional de la Juventud será de convocatoria nacional, lo 

que no ocurre desde 2015. Será en Pando el sábado 7 y domingo 8 de setiembre.  

Sin duda este año la atención del país estará centrada en las elecciones nacionales y 

posiblemente los obispos publiquemos un aporte para la reflexión.  

Un elemento a tener en cuenta es que el año que viene es año santo ordinario y también 

es el año bicentenario de la declaración de la independencia y, por lo tanto, de que el 

pueblo de Florida, y luego de todo el Uruguay, comenzara a llamar a la imagen de la Virgencita 

del Luján del Pintado como Virgen de los Treinta y Tres. Como Iglesia en el Uruguay 

recordaremos además el sesquicentenario de que Mons. Vera consagrara el Uruguay al 

Sagrado Corazón de Jesús en el año santo de 1875.  

14 - San Felipe y Santiago y Corpus. 

Volveremos a hacer nuestra fiesta arquidiocesana en torno a nuestros patronos san Felipe y 

Santiago pero también, por la coincidencia de fechas, teniendo presente al Beato Jacinto. El 

sábado 4 de mayo será la fiesta arquidiocesana en el colegio Maturana desde las 14.30 a las 

20.30.  

Queremos retomar también la procesión de Corpus Christi el día de la solemnidad el domingo 

2 de junio.   

15 – Dando gracias 

Queridos amigos y hermanos, la memoria agradecida de lo vivido y los desafíos de este 

año los ponemos en el corazón de Dios nuestro Padre por la mediación de Jesucristo y 

pidiendo el don del Espíritu Santo que haga fecunda nuestra acción pastoral.  



15 
 

 

Confiamos en María, Virgen de los Treinta y Tres, en nuestros   Santos Patronos Felipe y 

Santiago, y en el Beato Jacinto que nos obtengan la gracia de un año fecundo pastoralmente 

y que intercedan para que el Señor nos conceda el don de abundantes vocaciones para 

nuestra Iglesia.  

Con mi cariño y mi bendición. 

             + Card. Daniel Sturla sdb  

             Arzobispo de Montevideo  


